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我是一名中国香港的同胞，今年五十多岁。已

在上海工作与生活多年。目前，从事互联网跨境贸

易方面的工作。

前几年，我不小心摔了一跤。之前的房子是双

层的，但是因为行动不便了，我就想把老的房子卖

掉，换个平层的。于是，精挑细选一番做出决定后，

我准备去过户。

11月 10日，我先去了浦东房地产交易中心办

理手续。当我提交完材料以后，工作人员在审核时

发现我纳税的流水有些问题需要我解决。我当时

就纳闷，最近几年我光是个人所得税就要接近五

百万元，也算是个纳税大户了，怎么会有问题呢？

这时，工作人员耐心地向我解释：中国香港同

胞在上海买房，不是看总的缴纳税额，而是要连续

12个月缴纳，中间不能间断。我马上查了一下，原

来是今年 10 月份，本应该在 10 月 31 日前缴纳

税，但是我们公司出纳因为新冠疫情原因，在 11

月 1日才去报税上缴，导致时间上晚了一天。

随后，浦东房地产交易中心的工作人员指引

我，这样的情况可以去上海房地产交易中心做进

一步处理。于是，我第一时间联系了中介，并连忙

赶到了上海房地产交易中心。我先去窗口询问，工

作人员耐心听我讲完具体情况后表示，我这个情

况可以去 7楼的督查考核科咨询一下。当时，我的

心里突然感觉特别害怕，坦白说，我对于政府部门

一直停留在过去那种“衙门”的印象。但转念一

想，去问问看吧，万一事情出现转机呢？

进了督查考核科的办公室后，工作人员冯亚

平主动向我走来，询问我有什么事？于是，我就一

五一十地把情况告诉了她。我天生说话的语速比

较快，又很焦急不安。看到我急得汗流浃背，冯亚

平连忙安抚我说：“不要着急，咱们坐下来，你慢慢

地说。你可以把你的情况写下来，我们研究一下解

决方案，看看能不能帮到您解决问题。”

后来，在冯亚平的指导下，我把自己的情况详

细写下来。我最害怕的是，我的购房首付款 1452

万会不会被卖家没收？这样我会不会香港也回不

去，上海也待不了。一旁的冯亚平似乎读懂了我的

担忧，继续说道，“不要急、不要急，看看有什么解

决方案。”

等我将情况详细记录下来，冯亚平表示，他们

最晚周五之前给我答复。另外一名工作人员于雷

也再次确认好我的联系方式，告诉我一有什么新

的情况立刻打电话给我。在这两位工作人员的耐

心安抚之下，我的心情稍微好转，但悬在心头的大

石头依旧还是没有落地。

让我意外的是，当天下午，我刚从上海市房地

产交易中心回到家里后，于雷就打电话给我，询问

我能否再提供两份证明材料：一份是每个月的银

行工资流水，还有一个是我的劳务合同。于雷耐心

向我解释为什么需要提供这两份材料：证明我 10

月是有发工资的，这样就可以证明我是在缴税的，

只是因为公司出纳晚了一天报税。听罢，我马上

说：“我现在就去拉单子给你们送过去。”于雷却

建议，不用大老远再跑一趟，叫个快递送过去。

第二天，当我把材料补齐后，他们再次打电话

给我，电话里表示，我的购房资格问题可以解决。

我算了一下时间，整个过程不到 48小时。

该怎么感谢帮我解决难题的工作人员呢？我

想到一个最好的方式，亲手送一面锦旗。锦旗上

“服务热情，为民解忧”这八个字就代表了我的内

心。当我去送锦旗的时候，工作人员一句“这是我

们应该做的事”让我再一次被暖到了。当天，冯亚

平因为工作原因不在单位，第二天还特地致电对

我表示感谢。

12 月 14 日，我的房子终于顺利过户。至此，

悬在我心里的一块大石终于落地了！整件事情于

我而言，是我内心深处那 20 年前和 20 年后对政

府工作人员的态度，有了一个颠覆性的改观。我曾

经历过某些地方工作人员冷眼相待的态度。我也

一直觉得，是不是我们要天天打电话去追问进度，

没想到的是，反而是他们天天打电话追我。

上海，真是一座让人越来越喜欢的城市。我一

直觉得上海的软实力离我们这样的普通市民好远

好远，但当你有一天真的遇到了困难，才发现上海

原来如此亲民。未来，我会用自己的亲身经历，向

海外的同胞推介这个可爱可亲的上海。

“购房者拿出了一辈子的积蓄购房，一旦遇到

困难，这种焦急的心态我们非常能理解，所以我们

尽最大的努力，在政策框架内，为购房者排忧解

难。”上海市房地产交易中心的两位工作人员均表

示，庄先生的感谢已经收到了，但是这些其实都是

日常工作。

庄先生遇到的购房难题能够在短短一个月内

处理完成，得益于上海市房地产交易中心有一套

服务购房者的特殊机制———会商制度。

上海市房地产交易中心受理庄先生的信访

后，按照特殊信访个案工作机制，立即启动了会商

机制，协同专业科室、区交易中心核查情况、商量

处理方案，并报中心领导，第一时间给出了方案。

庄先生补齐相关材料后，上海市房地产交易

中心再次第一时间启动协商，第二天即答复庄先

生妥处方案。

“在庄先生的后续办理过户和办证的过程中，

我们与他建立了热线，一周都要通几个电话，了解

进度，安排专人对接。”冯亚平表示，由于庄先生的情

况特殊，按照原有的程序在窗口办事会再次遇到问

题，所以，他购房办证的每个环节，交易中心都事先

了解，由专人负责，提高了效率，避免了走冤枉路。从

交易、贷款到过户，短短一个多月，庄先生办妥了

全部交易登记手续。“我们非常有成就感，每次实

实在在地帮到了购房者，解决了困难，都非常开

心。”

庄先生仅仅是上海市房地产交易中心今年接

待的 400多位信访者之一。在他们办理的另一个

案中，一对 80 多岁的夫妇刚刚动拆迁，他们希望

能将动迁房放在唯一的女儿名下，但是女儿没有

购房资格，除非能够证明，他们的动迁房原来是公

房，并被动改制买断，那么他们的女儿也可以获得

动迁购房资格。“在这个案例中，考虑原房管所已

几经改制，且房改手续发生在 1998 年，时间久远。

为避免老百姓往返奔波，我们的资深科员同事主

动揽下难题，多次赴区房管、物业部门查找，终于

帮助购房者查到了 30 年前的房屋权属和改制的

资料，目前案子正在办理中。”冯亚平说。

冯亚平大学毕业后，就在上海市房地产交易

中心审核受理等业务部门工作，2008 年进入管理

信访业务的督查考核科，如今已经工作了 20 多

年，专业基础扎实，2020 年 12 月还获得了上海市

先进工作者称号。于雷也是位经验丰富的业务人

员，他 2008 年进入上海市房地产交易中心业务部

门工作，2015 年进入督查考核科。

“经验丰富，政策掌握全面，我们科室只有六

个人，但是每一个都很专业。”冯亚平说，希望能够

用专业知识服务市民。

据悉，上海市房地产交易行业包括各区房地

产交易中心、住房租赁管理事务机构，各房屋调查

机构、房屋调查成果管理部门等。作为与市民最关

心最直接最现实的利益密切相关的窗口行业，他

们始终坚持以党建引领文明创建，持续推进行业

精神文明建设。自 2007 年以来，房地产交易行业

已经连续 7届保持上海市文明行业称号。

晨报记者 林劲榆 牛 强

近日，《新闻晨报》收到一封特殊的读者来信。 一位来自于中国香港的同胞庄先生，在置换房子过户的过程中，遇到了棘手的难题。 最

终，在上海市房地产交易中心相关工作人员的帮助下，不到 48 小时，他的难题迎刃而解。

收到这封读者来信后，新闻晨报记者与庄先生取得联系，向他详细了解整个过程。我们试图去真实记录上海这座特大城市背后，那群

设身处地为人才着想，甘当人才服务的“店小二”的日常；同时，我们也迅速联系上海市房地产交易中心，采访到了当时接待庄先生的两位

工作人员冯亚平和于雷。48

“很多房地产交易遭遇的难题在前期就能发

现，可以及时避免后续发生纠纷。”冯亚平说，所以

买卖双方都应该为交易做好准备，避免遭遇困境。

●购房者要确认购房资格。在购房前，首先要

确认自己是否符合本市住房限购政策， 具有购房

资格。特别是 2021 年 1 月 21 日《关于促进本市房

地产市场平稳健康发展的意见 》 (沪建房管联

2021-48 号)规定：夫妻离异的，任何一方自夫妻

离异之日起 3 年内购买商品住房的， 其拥有住房

套数按离异前家庭总套数计算。 如果有前述情况

的，购房者更要了解清楚是否具有购房资格。可以

直接到各区房地产交易中心或者拨打“962269”房

地产交易行业服务热线咨询。

●确认拟交易房屋的权利状况等。 购房者本

人可以通过“一网通办”不动产登记掌上办，查询

房屋共有、抵押、限制等情况。 或者可以亲自到房

屋所在区不动产登记事务中心凭身份证、 房屋地

址查询上述情况。

●二手房交易时应确认拟交易房屋的房源核

验编号及二维码。

●可申请二手房交易资金监管。 上海市房地

产交易中心搭建了全市统一的二手房交易资金监

管平台，由上海市房地产交易资金管理公司

承担本市交易资金监管的业务，并

与工农中建交等 11 家商业银

行实现信息系统对接， 按照

“免费、自愿、安全、方便”的

原则为市民提供资金监管

服务。
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如何避开购房困境

四点提醒


